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副刊

□ 刘培国
海平的第一个老师是女

性，手上的爆发力像爷们。海
平研读乔珊老师弹奏古琴，更
惊叹于她的腕下功夫，意识到
要学这些大曲子，非乔珊莫属，
遂跟随乔珊老师学了好几年，
再弹“广陵散”“流水”，果然跟
以前不同。可以说，乔珊老师
在海平的古琴艺术道路上，往
前大大推了他一把。

当时他跟乔珊老师学完了
“广陵散”，作业都已经检查合
格，要做一个结业雅集，大家报
曲目，海平一看全是大曲目。
乔珊老师呢，又是一个琴歌家，
属于独树一帜的人物，海平吼
过秦腔，又特别喜欢琴歌，何不
唱唱琴歌让老师一听？

海平唱的是“关山月”。一
唱，乔珊老师立马击掌。刚好
第二年，有一个2019中国“琴歌
诗词”艺术展演在杭州举行，乔
珊老师就邀请海平参加。海平
问，那老师我唱什么作品呢？
她说，这儿有一首作品比较适
合你。乔珊的爱人是关乃中先
生，大作曲家。乔珊说，关老师
给我量身定做了一个作品，是

“琴咏春秋”四首。第四首“咏
雪”，你唱这个“咏雪”。乔珊给
他一个线谱。拿过来一看，是
一个女声的F调，把它翻译成男
声的降B调，然后又重新做了指
法，就把试唱录音发给老师听，
乔珊说很好，提了一些要求，嘱
咐他再打磨打磨。

到了比赛，很多人弹的曲
子相对小些，也有创作的曲子，
还是不能与这个曲子相比。“咏
雪”毕竟大气。开始一长串复
杂的指法，琴歌一开口便气场
压人。唱完之后，海平就想，
哎，终于完事儿了，赶紧出来透
气。乔珊老师也跟了出来，说：

“你唱得不错啊！都说这小伙
上去还显摆他的技法，我就跟
他们说，他不是显摆，前面那段
前奏就是挺难、挺啰嗦的一段，
但是重要，你不能省略。我没
跟人家说你是我学生，大家都

觉得唱得不错。”
第二天晚上颁奖，海平获

得个人组第一名。获了这个奖
以后，乔珊老师就建议海平多
去参加类似这种琴会类的比
赛。2019年10月，“古琴新韵”
音乐会在上海交响乐团举行，
海平仍然弹唱了这首作品。这
次比赛，海平服膺了乔珊老师
的人品艺德。她有专门的嫡传
弟子，跟她学了好多年的那种，
她就觉得你有点儿样子，她就
愿意去扶你，用自己的肩膀去
支持，非常无私。

七
2018年12月，“永福寺重建

开放十周年《东皋琴谱》打谱会
暨心越琴书社揭牌典礼”在杭
州市永福寺举行。打谱会精选
了几百年前永福寺传奇高僧心
越禅师传承到日本的《东皋琴
谱》中的十一首词曲，通过古琴
打谱弦歌的形式，再现中华千
年的禅韵和古风。这是一届规
格很高的国际琴会活动，来自
国际国内的160余位专家学者
及琴友嘉宾参与了此次盛会。
海平第一次参加这样的打谱
会，完成了“凤凰台上忆吹箫”

“醉翁操”两首古琴曲，并在打
谱音乐会上演奏。这让海平给
自己厘清了一个专业方向，就
是学术研讨。

后来，海平频繁参加一些
打谱活动，把每次学术活动都
视为绝好的学习机会，前后总
共打谱创作了几十首琴曲，还
编写了教材准备出版，包括古
琴文化、左右手指法等训练基
本指法，创作曲目或二度创作
曲目“摇篮曲”“沂蒙山小调”

“阿瓦人民唱新歌”等。他要补
足古琴练习曲太少的局限，把
流行曲目编成古琴指法，教认
识古琴谱的人都可以弹唱。

八
2011年，海平开始自己斫

琴。2013年师旷式“太古遗音”
完成，海平的工作坊由是取名

“太古坊”。2016年落霞式仿唐
琴彩凤鸣岐“枕流漱石”完成。
前前后后，海平已经斫琴数
十张。

斫琴须用良才——— 轻、松、
脆、滑，宜杉木、青桐。斫琴师
首先对琴的音质要有深刻理
解，对散、泛、按、走各种取音的
音色要有好的领会。古琴由面
板和底板组成，斫琴家造好型
之后进行面板槽腹掏制，之后
与底板合，是为木胎。鹿角粉
混合大漆做灰胎，无数次打磨、
刮腻、刷漆、水磨，然后定徽、揩
清、上弦，十三个徽位代表一年
十二个月和四年出现一次的润
月。七根琴弦在上中下准都要
能出与之匹配的声音。

斫琴用年岁久的落梁木最
好，稳定。海平拿出画着墨线
的两块琴板，是仲尼式，传说由
孔子创制。海平向我演示斫琴
过程。切出琴板之后，刨平，做
出弧度，再掏制槽腹。槽腹掏
制是个核心技术，一张琴好不
好听，是不是预期的方向、所要
的感觉，就看槽腹掏制。海平
曾北上京城、南下扬州拜望了
很多斫琴名师，更多的是自己
的领会、感悟。海平说，开始斫
琴时大刀阔斧，这还不会吗？
越做越不知道怎么做，越做越
小心翼翼。渐渐地，他没有了
当初的急躁、盲目自信，对古琴
的理解越深，越觉得必须规规
矩矩、踏踏实实才能做好。

海平想，将来太古坊琴馆
上面挂30张古琴，都是自己做
的琴，而且都是自己喜欢的款
式、喜欢的颜色，是件很好的事
情。好多古琴都是文人自己做
的流传下来。他希望将来自己
能够拿出那几十张琴，喜欢琴
的人过来弹，随便弹，也是一种
社会财富。

九
一位无锡琴友，网上认识

之后过来学琴，看上一张琴，觉
得挺好，海平对那张琴却始终
不满意。琴拿走之后，被家养

的猫咪抓到地上磕了。琴友就
说，李老师，我把琴发回去你帮
我修一下？海平说，这样吧，我
重新给你一张，这张留下。他说
不行，我还就是要这张。那要是
修的话，这张琴我本不是特别满
意，做的时间也早，我想征求你
的意见，大修一下。他说你看着
办吧，愿怎么弄就怎么弄。海平
就把它剖开，全部拆散，从头到
尾重新做了一个修整，合成以后
反复在试音架上试音，效果特
别好，比原先好了很多。之前的
声音厚，结实、发硬、尖涩，共鸣
差，包括中音区也是相对比较
紧；重修以后高音区清亮悦耳，
中音区也比较宽厚、站得住。

这对海平来说是一个很大
的进步。之前没有进行过二次
修复，有修复机会时只是对着木
胎。中国艺术文化寻求一种中
庸，木胎的声音是向外张扬的，
灰胎就可以抑制琴的声音，声音
再往外跑，不再是那么涩，不会
是那么乍、那么飘。在这种扬与
抑的过程中，调和出一种所谓的
中庸之道，一种沉着的、深邃的、
空灵的声音，一种折冲中和之
美。修复那一张琴，让海平有了
一次反观自己的机会。古琴一
旦合起来，要再把它弄开机会很
少，一个是舍不得，再一个就是
下不了这个狠心。其实就工作
量来说，修复旧琴不如做一把新
琴，把它弄开还不能把它弄烂，
再次修补很麻烦。恰恰这么一
拆，倒增长了好多见识，收获很
多思考，这是一次难得的艺术
体验。

海平比较中意的还是眼前
这张“太古遗音”，师旷式。后
面的空腔开口周边是一个圆形
的凸起，原版就是这样的。很
多人为了省劲把它做成平的，
不足取。海平看了2008年奥运
会开幕式以后，特别喜欢这张
琴，就搜了资料，按原尺寸、原
风格包括漆艺，仿制了一张，上
了仿丝弦，左边垫弦处用了鹰
翎衬垫，大型飞禽的翎管用水
泡软了剪开，摊平。古代文人
讲究，用鹅翎，也有用雁翎的。
翎管光滑爽硬，对弦起到保护
作用，免收拉弦的时候被木头
上的毛刺伤害，且极漂亮。弦
是仿丝弦，用了特殊材料，结
实，不会断，外层用的全是真
丝，也比较绵柔。五弦定的是
国际标准音6，其他弦根据与五
弦的音程关系，是1245612。F
调的话就是5612356。这是配
器的需要。古人定弦没有这么
标准，俩人来了，一人一张琴，
你那个基本准了，好，给我个
音！定到跟我的弦一样，就可
以对弹，不见得就是国际标准
音，但是旋律是一样的。国际
标准音的高度几乎超越了丝弦
既有的张力，纯丝弦很难上到
这个高度，会断掉。“太古遗音”
音色极好，李孔元先生来博山
讲课时弹过，比较满意。

十
感喟于齐鲁大地的文化底

蕴，2012年开始，海平着手作古
琴文化推广，虽然做起来挺慢，
但前后也有百十号人来学古
琴。慕名而来者越来越多，考
出中央音乐学院古琴师资证
书、弹琴十年的妻子，只好辞掉
医院护士工作，专职打理“太古
坊”。去年的学生张潇潇，考了
520分，考到了人民大学，结果
原定两个名额去掉了一个，后

被福州大学录取。古琴文化推
广，在一步一个脚印推进。学
术上的发展，也使得海平在古
琴界建立起足够的声望。

山东省古琴琴友会每年都
举行年会，以往都在济南举办，
济南琴友压力很大，做着做着
可能就没劲了。海平就临时提
议，改固定济南主办为各地轮
流主办，可以增加当地琴友的
活跃度、积极性。一届一届大
家都抢着办，只能越做越好。
大家说，这样好。他的提议获
得同意。这样，东营做了第八
届，淄博来做第九届。

2019年12月，由“太古坊”
承办的山东省第九届古琴年会
在博山正觉寺举办。海平就
想，应该办一场音乐会。音乐
会不同于雅集，雅集都可以弹，
而音乐会必须是高水平的演
奏。前八届一直是雅集，很难
发现出类拔萃的琴家。结果倡
议一出，高水平的琴手纷纷报
名。一场音乐会排不过来，变
成了两场，兼三场雅集。海平
一看，古琴真有弹得很好的，必
须有一个研讨会。研讨会上，
总结山东琴友会之前做的工
作，研讨下一步发展方向，确定
几个具体目标。大家说，山东
琴友阵容越来越壮大了。第九
届年会时，来博山参会的就有
五百多人，奠定了“太古坊”在
全国的影响。

十一
古琴寸寸有文化。从原来

一度古琴热，到现在冷静地对
待这个乐器，说明文化加持在
古琴艺术上的重要性。很多人
说，海平你有琴不卖，总往文化
里钻，你傻呀！海平要的就是
这种傻劲。自己选择了古琴，
就要敬畏古琴，就要全身心融
入古琴文化。赚钱不是我要的
方向，我的文化良知、我的专业
不允许我这样做。

越到深处，越觉得古人值
得我们跪拜。古人留下来的曲
目，我们见到的才是冰山一角。
全国之力开发《东皋琴谱》那个
典籍，才弄了几个曲子？海平
指着书橱里那套三十册20000
页、收录琴谱219部的《中国古
琴谱集》，那叫浩瀚！

古琴曾经被冷落。査阜西
语曰，都说古琴“难学、易忘、不
中听”。古琴要美起来，要到传
统古琴曲目的武库里寻找答
案。李孔元说，不是古琴不好
听，是你没遇见好的琴家！巫
娜、朱子易老师弹得已经很好
了，李孔元把一首小曲子弹出
了大境界，乔珊老师更是琴、歌
俱佳，这些都成为海平生命的
组成部分。改变古琴“难学、易
忘、不中听”是他不能推辞的
使命。

十二
孩提时，海平读到一个故

事：婆婆对媳妇不好，让用尖底
水桶上山挑水，路上不能歇肩。
媳妇最后得到一条神鞭，被人误
用，大水涌出淹了一片，流成一
条大河。他来到博山之后，看见
神头的妇人塑像，提一只尖底水
桶。这是谁？是颜文姜。故事
一讲，一下子就蹦出了脑海深处
那个故事，恍若梦境。遂写了
《文姜物语》，记下此时心境。

渭河秦腔笼水琴，所谓冥
冥之中天注定，万事皆是最好
的安排。

渭渭河河秦秦腔腔笼笼水水琴琴（（下下））


